
Хранит традиции
Военно-патриотический клуб «Русские витязи» 
теперь обладает собственным флагом.

О клубе «Русские витязи», что существует на базе Алтайского 
архитектурно-строительного колледжа (ранее строительное 
училище № 16), наша газета писала уже много раз. Ребята ведут 
активную работу: помогают фронтовикам, изучают боевое ис-
кусство, поют военные песни. Но самое главное, вот уже много 
лет подряд члены клуба проходят настоящую армейскую под-
готовку на пограничных заставах не только Алтайского края, 
но и по всей России. После колледжа эти бравые ребята идут 
служить в армию и становятся примером для подражания. Клуб 
существует уже 36 лет, его несменный руководитель заслужен-
ный учитель РФ Нелла Федоровна Маркова рассказала «АП»:

– Впервые у нашего клуба появился свой собственный 
флаг. Его нам в торжественной обстановке вручил начальник 
Пограничного управления ФСБ России по Алтайскому краю 
Андрей Карпенко. Он сказал много добрых слов о «Русских 
витязях», пожелал и дальше хранить свои традиции, отста-
ивать честь клуба на международных конкурсах.

Добавим, все занятия в клубе «Русские витязи» бесплатные.
Наталья СОХАРЕВА

 (фото автора)

Сплели «Венок дружбы»
Так назывался краевой фестиваль национальных 
культур, который прошел в Горняке.

Основные мероприятия фестиваля развернулись в субботу, 
16 мая. Его торжественное открытие состоялось на центральной 
площади города при большом количестве зрителей. Началось 
всё с возложения венков к мемориалу Славы и чествования 
ветеранов. Затем представители краевых общественных на-
циональных организаций и местных диаспор, установившие 
на площади свои палатки и юрты, продемонстрировали блюда 
национальной кухни, пригласив гостей на их дегустацию. Здесь 
было из чего выбирать, можно попробовать не только русские, 
украинские, белорусские яства, но и немецкие, казахские, 
армянские и другие. Угощение сопровождалось исполнением 
концертных номеров с танцами и песнями.

В 11 часов стартовали конные скачки, в которых приняли 
участие более 40 лошадей из Локтевского, Рубцовского, Крас-
нощёковского районов. Гости из Бородулихинского района 
Восточно-Казахстанской области показали театрализован-
ное представление «Праздник Наурыз». А затем состоялся 
гала-концерт всех участников фестиваля, в котором свои 
лучшие номера продемонстрировали самодеятельные ар-
тисты из десяти районов края.

Людмила ЕРМОЛИНА

Деревья – в тренде
Барнаульские студенты украшают деревья к 
летнему сезону.

В свободное время в Алтайском государственном педаго-
гическом университете любят рукодельничать. Недавно сту-
денты освоили новую технику ярнбомбинг – это вязание для 
улиц. Девушки вместе со старшим преподавателем кафедры 
технологических дисциплин Института физико-математи-
ческого образования АлтГПУ Галиной Зёминой подготовили 
восемь разноцветных лоскутных одеял и украсили деревья.

– Мы специально выбрали яркие кислотные цвета, ко-
торые будут создавать летнее настроение. Скорее всего, за 
лето «одежда» выгорит и на следующий год придётся вязать 
новые украшения. Кстати, это затратное хобби. Старая пряжа 
не подходит и не смотрится, приходится покупать материал 
хорошего качества, – говорит Галина Геннадьевна.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА
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«Мой Сашенька – здоровый ребёнок»

Наш браслет – 
сенсация на весь свет

Браслет из Денисовой пещеры (Солонешенский рай-
он Алтайского края) признан древнейшим в мире. Его 
возраст составляет более 40 тысяч лет.

Наша газета писала о находке семь лет назад. Древ-
нее украшение археологи нашли еще в 2008 году, но 
только сейчас ученые смогли определить, какой эпохой 
датируется его изготовление. Об этом на днях написала 
английская газета Daili Mail. Британские журналисты 
ссылаются на последние данные американских ученых, 
которые изучали браслет.

Обнаруженный браслет прекрасно сохранился, а ма-
териалом для него послужил отполированный камень, 
переливающийся на солнце всеми оттенками зелёного. 
Как отмечают эксперты, искусством создавать такого 
рода ювелирные изделия человек овладел гораздо позже, 
в период неолита. Поэтому для археологов остается за-
гадкой, каким образом денисовские гоминиды, жившие 
40 тысяч лет назад, смогли сделать такое ювелирное 
украшение.

Найденный браслет расколот на два фрагмента. Ши-
рина фрагментов около 2,7 сантиметра, толщина – 0,9 
сантиметра. Диаметр браслета составлял 7 сантиметров. 
Также на браслете обнаружено резное отверстие, которое 
выполнено с высокой точностью. Эксперты установили, 
что отполировано украшение было разными видами 
кожи и первоначально на нем были нанесены всевоз-
можные орнаменты.

Наталья СОХАРЕВА

На Алтае проведена 
уникальная операция 
на почке пятимесяч-
ного ребенка.

О том, что кроха Саша Ско-
робогатов пережил сложней-
шую операцию, его маме и 
папе напоминают только пят-
нышки зеленки на его жи-
воте. Этот малыш – первый 
в Алтайском крае, которому 
врачи лапароскопическим 
методом восстановили функ-
ции почки.

О проблемах с почками у 
своего малыша Ирина Скоро-
богатова узнала еще во время 
беременности: УЗИ показало 
врожденный мультикистоз 
правой. А позже медики вы-
явили и патологию левой – 
гидронефроз. Недуг – один из 
самых серьезных в детской 
урологии всего мира – устра-
няется оперативным путем.

21 апреля малыша проопе-
рировал хирург детской го-
родской клинической боль-
ницы № 7 Барнаула кандидат 
медицинских наук врач 
высшей категории Андрей 
Бойко. Когда все тревоги ро-
дителей и докторов были уже 
позади и малыш пошел на по-
правку, Андрей Владимиро-
вич сообщил «АП» некоторые 
подробности этой операции, 

без преувеличения, по спа-
сению жизни крохи:

– Такие эндохирургиче-
ские вмешательства в ве-
дущих клиниках России 

начали проводить пять лет 
назад, а в Алтайском крае 
это произошло впервые. 
Подобными патологиями 
мы занимаемся много лет, 

но раньше оперировали 
детей открытым способом. 
Преимущества лапароскопи-
ческих технологий – отсут-
ствие боли и рубцов после 

операции, раннее восстанов-
ление активности пациента.

По словам хирурга, такая 
врожденная патология диа-
гностируется у одного новоро-

жденного из тысячи. «Без опе-
ративного лечения у больного 
развивается острая или хрони-
ческая почечная недостаточ-
ность. Это законы природы. 
Если не восстановить прохо-
димость путей оттока мочи, 
почка умирает», – подтвердил 
Андрей Владимирович.

13 мая повторное УЗИ по-
казало, что ребенок здоров. 
Сашенька, младший сын в 
семье Скоробогатовых, уже 
дома, находится на грудном 
вскармливании, растет не по 
дням, а по часам, а его мама 
Ирина Валерьевна благода-
рит людей, которые были 
рядом в трудное время:

– Когда я была уже на вось-
мом месяце беременности, 
мне даже предлагали поду-
мать об ее прерывании. Но в 
тяжелый момент меня под-
держала акушер-гинеколог 
перинатального центра Вален-
тина Сахно, рассказав о том, 
что хирурги сейчас оперируют 
даже самых маленьких. Там 
же, в перинатальном центре, у 
меня приняли роды и помогли 
со всеми необходимыми перед 
операцией обследованиями. 
Спасибо и ей, и хирургу Ан-
дрею Бойко. Они просто мо-
лодцы! Теперь мой Сашенька 
– здоровый ребенок!

Тамара ПОПОВА

Социальные учреждения края отве-
чают современным требованиям 
безопасности и качеству оказания 
услуг. На сегодняшний день в регионе 
уже нет стационарных помещений 
социальной защиты населения, раз-
мещенных в деревянных, ветхих и 
опасных с пожарной точки зрения 
зданий. Об этом заявил губернатор 
Александр Карлин.

Создание комфортных условий для про-
живания в социальных учреждениях – один 
из приоритетов политики органов власти 
края. Поэтому в течение нескольких лет 
в регионе проводилась большая работа в 

этом направлении. Пациенты Бобровского 
и Первомайского психоневрологических 
интернатов находятся в этих учреждениях 
постоянно, поэтому условия для них долж-
ны быть максимально приближенными к 
домашним.

– Сейчас у нас десять интернатов подобно-
го профиля, – говорит начальник Главного 
управления по труду и социальной защите 
Сергей Дугин. – В них проживает чуть более 
трех тысяч человек. Еще в 2010 году в оче-
реди стояло 450 человек. Но после того как 
привели в соответствие с нормами такие 
учреждения, очереди нет. Сейчас порядка 
50 мест в интернатах свободны.

Первомайский психоневрологический 
интернат рассчитан на 346 мест. За последние 

три года на его реконструкцию, капитальный 
ремонт направлено около 25 млн. рублей. Из-
менилось в помещении в буквальном смысле 
все. От ремонта в комнатах до внешнего вида 
здания. Кроме того, все учреждения стаци-
онарные социального профиля, если они 
расположены в территориях, куда пришло 
голубое топливо, газифицируются.

Особое внимание в таких интернатах уде-
лено безопасности пациентов и персонала.

В Первомайском психоневрологическом 
интернате выполнены необходимые работы 
для обеспечения пожарной безопасности. 
Его регулярно проверяют соответствующие 
ведомства.

– Те средства, которые мы направили, 
потрачены по-хозяйски, – подчеркнул губер-

натор. – Качество пребывания соответствует 
всем установленным сегодня нормативными 
актами требованиям. С точки зрения без-
опасности, и бытовых условий, и возмож-
ностей для проведения досуга. Учитывая 
все особенности такого рода учреждений, 
условия очень достойные. Произошли ка-
чественные преобразования в системе ста-
ционарного социального обслуживания, 
– отметил он.

Средства на содержание и развитие интер-
натов в крае будут выделяться и в дальней-
шем. Для этого разработаны государствен-
ные программы, в том числе «Социальная 
поддержка граждан» и «Доступная среда в 
Алтайском крае».

Кристина ЛИВЕР

В Барнауле подвели итоги юбилей-
ного, 25-го краевого смотра «Юные 
дарования Алтая». 

Его финальным аккордом стали награж-
дение и традиционная концертная про-
грамма, в которой в сопровождении Госу-
дарственного оркестра русских народных 
инструментов «Сибирь» им. Е.И. Борисова 
выступили лучшие юные музыканты и 
танцоры края.

Юбилей получился двойным: в этот день 
также отметили 40-летие краевого учебно-ме-
тодического центра по художественному 
образованию, который и проводит смотр. 
В самом смотре «Юные дарования Алтая» 
в этом году участвовало более 400 человек, 
на именные губернаторские стипендии, ко-
торые вручаются с 2002 года, претендовали 
лауреаты региональных, всероссийских и 
международных художественных, музы-
кальных и хореографических конкурсов. В 
итоге дипломами смотра награждены 105 
человек, а стипендиатами стали пятнад-
цать лучших. Кроме того, Алтайский край 
в числе немногих территорий страны, где 
ежемесячные губернаторские стипендии 
полагаются и педагогам, подготовившим 
наибольшее количество юных победителей. 
Всего же, как отмечалось на торжестве, за 
25-летнюю историю смотра в нем приняли 
участие более 20 тысяч учащихся и студентов 
образовательных учреждений культуры и 
искусства! Более полутора тысяч были при-
знаны победителями.

(Окончание на 4 стр.)
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Условия – достойные
СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА

КРАЕВОЙ СМОТРНЕВЕРОЯТНО, НО ФАКТ!

Ирина и Сашенька Скоробогатовы уже дома.

В ожидании выступления. 
Ученики Олега Абрина – Дарья Кулишкина и Глеб Шехтман.
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АКТУАЛЬНО
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

РАКУРС

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Индекс определённости

Готовы компенсировать

Прогуляться,
прицениться

В минувшую 
субботу вновь в 
Барнауле на при-
вычных местах 
во всех городских 
районах работали 
ярмарки. Они уже 
стали традицион-
ными, и это, без-
условно, положи-
тельное явление.

– Живёшь, можно сказать, в надежде на 
удачную покупку для дома и семьи. Инте-
ресно прогуляться, прицениться и, конечно, 
сэкономить, – рассказывает женщина.

Её дом поблизости от «Колизея». Здесь по-
стоянная ярмарочная точка – сухофрукты. 
Хвалит вежливых ребят-продавцов. И про-
дукты качественные: орехи, изюм.

Присоединяюсь. Погода отличная, сол-
нышко, тепло. Народу нынче не битком, оче-
редей длинных нет, и это понятно: многие 
горожане умчались в сады-огороды.

Кстати, а где зелень, свежие тепличные 
овощи? Огурцами-помидорами торговали 
с двух точек, а вот зелени – укропа, петруш-
ки, перьев свежего лука, увы, нет. Капуста 
разошлась мгновенно, остаётся лишь удив-
ляться, почему мало привезли? Может, для 
ассортимента, чтобы не придирались? Зато 
яблоки есть, и все по магазинным ценам. 

Картошкой торговали с единственной 
машины. Только сетками килограмма по два. 
А просто на развес – увы. Да и то, так сказать, 
автолавки после 12 часов дня след простыл.

А вот и чудные ароматы. У прилавка по-
жилая женщина просит, чтобы продавщица 
разрезала колбасное кольцо:

– Ты мне, милая, полколясочки взвесь, 
мне дороговато покупать полную копчушку.

Продавщица бойко отвечает, что не раз-
решают отрезать.

Вот ерунда! Кто же отдал такое распоря-
жение? Ссылается на начальство фирмы, 
чья продукция пользуется спросом. При-
соединяюсь мысленно к раздосадованной 
покупательнице. На мой взгляд, придуманное 
и нелепое указание. Не исключено,  возможно, 
лукавство самих командированных на ярмар-
ку продавщиц. Чтобы быстрее распродать. 
Только ведь прошли те времена, когда брали 
колбасу сумками, про запас. Из прошлых 
времён повеяло: «Не хотите – не берите».

Культура обслуживания – кто на неё об-
ращает внимание? Мы, покупатели. Благо-
дарны мы за возможность купить то самое, 
настоящее, чем славится наш край.

А организаторов хочется спросить, почему 
исчезли разносолы? Давненько не предлага-
ют солёных грибов, капусты, папоротника. 
Будем надеяться, что появятся они осенью.

Ярмарки в краевом центре должны стать 
мощным показом, так сказать, демонстра-
цией нашего, местного продовольствия и 
хорошего отношения к простому человеку. 
Пусть слюнки у гостей края потекут, что так 
могут у нас работать для народа.

Людмила ИЗВЕКОВА

С 1 июля в крае повышают-
ся тарифы на услуги ЖКХ. 
Какие барьеры для роста 
платежей за коммуналку 
предусмотрены государ-
ством? Разговор об этом 
с начальником краевого 
управления по тарифам 
Сергеем Родтом.З   

– Сергей Александрович, рас-
скажите, какие изменения 
ожидают жителей региона 
в июльских квитанциях?

– Более 800 ресурсоснабжающих 
организаций у нас обеспечивают 
население теплом, водой, элек-
тричеством и газом. В условиях 
постоянного роста цен на топли-
во, стройматериалы, ГСМ и прочее 
требуется регулярная корректи-
ровка коммунальных тарифов 
до экономически обоснованного 
уровня. Ежегодное регулирование 
позволяет работникам сферы ЖКХ 
оказывать качественные услуги 
гражданам, своевременно обслужи-
вать оборудование, ремонтировать 
сети… В 2014 году были установле-
ны тарифы для ресурсоснабжаю-
щих организаций на 2015 год. Для 
одних предприятий они снизились, 
для других остались на том же уров-
не, для третьих повысились.

 Рост и снижение индивидуаль-
ны для каждой организации и зави-
сят от множества факторов. Это и 
объемы производства, и износ обо-
рудования, протяженность сетей, 
загрузка оборудования, затраты на 
производство, эффективность ра-
боты менеджеров и многое другое.П

– Каков максимальный порог 
роста тарифов?

– Начиная с 2014 года главным ин-
струментом, защищающим граждан 
от резких тарифных скачков, стало 
ограничение роста не отдельных 
тарифов, а совокупного платежа 
граждан за коммунальные услуги. 
Правительство определяет, насколь-
ко в среднем должны измениться 
суммы в квитанциях в каждом из 
субъектов РФ, и устанавливает мак-
симальное отклонение от среднего 
показателя. Руководители регио-
нов утверждают предельный по-
рог изменения платы для каждого 
муниципального образования. С 1 
июля среднее изменение платежа 
за коммуналку для потребителей 
составит 8,2 процента. Допустимое 
отклонение от среднего, обозначен-

ное правительством, – 4,3 процента. 
Предельные индексы изменения 
платы граждан за коммунальные 
услуги для муниципальных обра-
зований края утверждены указом 
губернатора Александра Карлина
№ 162 от 26 ноября 2014 года. Подавля-
ющее большинство муниципалите-
тов уложилось в рамки 12,5 процента.

– Получается, что после изме-
нения тарифов общий платеж 
по квитанции не может выра-
сти более чем на установлен-
ный предельный индекс?

– Квитанция включает в себя 
жилищные и коммунальные ус-
луги. Мы говорим исключительно 
о коммунальной части. Это элек-
троэнергия, отопление, водоснаб-
жение, водоотведение и газ… Если 
предельный индекс для конкрет-
ного муниципального образования 
установлен, например, в размере 
12,5, то платеж за весь набор комму-
нальных услуг с 1 июля не должен 
вырасти более чем на 12,5%. Здесь 
важно учесть, что расчеты ведутся 
при неизменном наборе коммуналь-
ных услуг и объеме потребления.

– И, насколько известно, рост 
платы считается по отноше-
нию к квитанциям за декабрь 
минувшего года?

– Да, платежки с июля по декабрь 
2015 года будем сравнивать с кви-
танцией за декабрь 2014 года. Если 
стоимость коммунальных услуг 
в вашей декабрьской квитанции, 
допустим, составила 4000 рублей, то 
после повышения тарифов с 1 июля 

платеж не может превышать 4500 
рублей – 4000 рублей умножить на 
12,5 процента.Б

– В частности, для Барнаула 
порог в 12,5 оказался слишком 
низким…

– В законодательстве об индексах 
изменения платы граждан имеют-
ся определенные оговорки. Прави-
тельство, ограничивая общий рост 
платежей, дает субъектам РФ право 
при определенных обстоятельствах 
принимать самостоятельные ре-
шения. Основанием для них могут 
являться в том числе установление 
экономически обоснованных та-
рифов, устранение имеющихся 
дисбалансов при регулировании 
тарифов, изменение нормативов 
потребления.

– Сколько муниципальных обра-
зований сделали перерасчет?

– Двадцать восемь, включая 
Барнаул. Здесь предельный индекс 
роста платы граждан установлен 17 
процентов. Это связано с корректи-
ровкой тарифов на водоснабжение 
и водоотведение для Барнаульского 
водоканала, цены на услуги кото-
рого на протяжении многих лет 
оставались минимальными по 
стране. Также на положение по-
влияла обоснованная индексация 
тарифов на услуги «Барнаульской 
генерации».

– Установленные 17 процен-
тов – это прогнозный, пиковый 
прирост?

– Именно. В реальности такого 
роста может и не быть. Но мы обяза-
ны учесть все возможные варианты.К

– Кто контролирует измене-
ние начислений в квитанциях 
и проверяет их на соответ-
ствие установленным пре-
дельным индексам?

– Управлением по тарифам 
совместно с органами местного 
самоуправления создана и посто-
янно актуализируется уникальная 
база данных, которая содержит 
сведения о жилищном фонде, ви-
дах благоустройства, нормативах 
потребления и тарифах на ком-
мунальные услуги по каждому 
из муниципальных образований 
края. На основе этих данных мы 
имеем возможность делать про-
гнозные расчеты и ежемесячные 
мониторинги, позволяющие от-
слеживать, у кого, где и насколько 
изменился платеж. Жители могут 

и самостоятельно проверить, есть 
ли превышение. Для этого на сайте 
нашего управления по тарифам 
создан специальный инструмент 
– калькулятор платы граждан.

– Если человек обнаружил не-
соответствие, необходимо 
обращаться к вам?

– Мы проверим начисления. В 
случае если факт действительно 
подтвердится, совместно с органами 
местного самоуправления примем 
законные решения для того, чтобы 
урегулировать ситуацию. В любом 
случае превышение установленного 
предельного индекса недопусти-
мо. Отмечу, что за прошедший год 
установленный предельный индекс 
не зашкаливал ни в одном из му-
ниципальных образований края.

– Спроси предпринимателей, и 
большинство посетует: та-
рифы непрозрачны…

– Не только предпринимателям, 
но и многим жителям края так 
кажется. Процесс формирования 
тарифов действительно сложный. 
Эксперты полностью анализируют 
всю финансово-хозяйственную дея-
тельность предприятий, все затраты, 
планируемые ремонтные работы, 
налоги, заработную плату, исключа-
ют необоснованные траты и с учетом 
особенностей производственного 
процесса выводят итоговый тариф.

Федеральное законодательство 
четко определяет, какая инфор-
мация должна быть размещена в 
открытом доступе регулятором, 
а какая – ресурсоснабжающими 
организациями.Б   

– Перечень довольно большой...

– Но если вы имеете желание и 
определенные знания в области 
экономики и бухгалтерского учета, 
то без труда разберетесь в структу-
ре установленного тарифа и в его 
экономической обоснованности… 
Основная проблема, с которой мы 

сталкиваемся в данной сфере, – это 
игнорирование многими мелкими 
и средними предприятиями обя-
зательств по раскрытию информа-
ции. В результате чего и возникают 
домыслы о непрозрачности.

– Так ведь на то существуют 
штрафные санкции.

– Одними штрафами здесь делу 
не поможешь, так как их величи-
на порой может превышать размер 
годовой выручки предприятия. 
А это верный и короткий путь к 
банкротству. Мы надеемся,  что 
желание общественности ознако-
миться с финансово-хозяйствен-
ной деятельностью регулируемых 
организаций со временем заставит 
коммунальщиков своевременно и 
качественно раскрывать положен-
ную информацию.

– Ваше ведомство по-преж-
нему открыто для граждан?

– У нас телефон «горячей линии» 
практически не смолкает. Люди 
обращаются по самому широкому 
кругу вопросов. Много полезной 
для потребителей информации 
размещаем на сайте, постоянно 
ее обновляем. Также оказываем 
бесплатную юридическую помощь 
гражданам.

– Жители края могут быть 
уверены, что больше положен-
ного по закону коммунальщики 
с них не возьмут?

– В крае очень жесткое регулиро-
вание. Мы никогда не добавляем в 
тарифы ресурсников лишние или 
необоснованные затраты. Не учи-
тываем даже деньги на развитие 
предприятий, закладывая средства 
исключительно на выживание и 
поддержание работоспособности. 
Поэтому говорить о завышенных 
тарифах на Алтае просто неуместно.

Вадим ИСАЕВ,
Сергей БАШЛЫЧЁВ (фото)

С тарифами на коммунальные 
услуги можно ознакомиться на офи-
циальном сайте altaitarif22.ru.

Губернатор Александр Кар-
лин призвал оперативно 
разбираться с обращени-
ями предпринимателей, 
связанными с действия-
ми региональных органов 
власти. Об этом стало 
известно на встрече главы 
региона с уполномоченным 
по защите прав предпри-
нимателей в Алтайском 
крае Павлом Нестеровым.

В институт уполномоченного 
регулярно поступают обращения 
от предпринимателей. В течение 
2014 года их было около двухсот.

– Есть вопросы по несовер-
шенству нормативно-правовой 
базы, – говорит Павел Нестеров. – 
Предприниматели подчеркивают, 
что сегодня высокая нагрузка на 
фонд оплаты труда. Одна из про-
блем – дорогостоящее банковское 
обслуживание. Происходит опре-
деленное вымывание оборотных 
средств, в том числе у алтайского 
бизнеса.

Порядка 24 процентов всех 
обращений связаны с работой 
региональных ведомств. Во мно-
гих случаях предприниматели 
считают действия органов власти 
неправомерными по отношению 
к ним.

– Я просил бы в каждом кон-
кретном случае, если выявляют-
ся нарушения со стороны реги-
ональных структур, добиваться 
восстановления нарушенных 
прав предпринимателей, – сказал 
губернатор. – Также обращать-
ся к моим заместителям или ко 
мне, чтобы мы решили вопрос 
об ответственности виновных 
должностных лиц и устранили 
причины, которые способству-
ют этой ситуации. Не нужно 

допускать тиражирования на-
рушений.

Сейчас в сфере предпринима-
тельства занято около 43% населе-
ния края от общей численности 
занятых в экономике. Малый и 
средний бизнес обеспечивают чет-
вертую часть всех инвестиций в 
экономику региона и налоговых 
поступлений в консолидирован-
ный бюджет. Среди регионов Си-
бирского федерального округа 
Алтайский край по количеству 
субъектов предприниматель-
ства на протяжении последних 
лет устойчиво занимает третью 
позицию.

– Развитие предприниматель-
ства, малого и среднего бизнеса в 
Алтайском крае мы считаем од-
ним из основных приоритетов 
социально-экономического разви-
тия, – сказал Александр Карлин. 
– Это обусловлено особенностями 
экономики,  расселения жителей 
края. Форматы крупного бизнеса в 
сельской местности и малых горо-
дах региона просто не вписывают-
ся в окружающую среду. Для нас 
малый и средний бизнес – одно из 
базовых условий развития реги-
она. Поэтому принимаем целый 
ряд последовательных систем-
ных мер по поддержке бизнеса. 
К примеру,  урегулирование через 
установление специального нор-
матива доступа бизнеса к газовой 
инфраструктуре.

Отметим, что эти последова-
тельные меры дают свой резуль-
тат. Алтайский край награжден 
Национальной премией в области 
предпринимательства «Золотой 
Меркурий», став победителем в 
номинации «Лучший регион с 
наиболее благоприятными ус-
ловиями для развития предпри-
нимательства».

Кристина ЛИВЕР

Как реализуется краевая 
программа антикризисных 
мер, обсудили на днях члены 
Межведомственной комис-
сии (МВК) по устранению ад-
министративных барьеров 
в развитии предпринима-
тельства.П  

С основным докладом на эту тему 
выступила Надежда Кузьмина, на-
чальник управления прогнозиро-
вания социально-экономического 
развития края.

По ее словам, власти ведут работу 
по преодолению кризисных явлений 
в экономике. В администрации края 
созданы соответствующая комиссия 
и оперативные отраслевые группы, 
курирующие ситуацию с бюджетом, 
в сельском хозяйстве и в банковской 
сфере. Утвержден план первоочеред-
ных мероприятий, направленных 
на поддержку аграрного комплекса, 
промышленности и малого бизнеса.

Из федерального и краевого бюд-
жетов выделяются средства аграри-
ям на субсидирование процентных 
ставок по краткосрочным (290 млн. 
руб.) и инвестиционным кредитам 
(106 млн. руб.). В этом году примерно 
60 начинающих фермеров получат 
почти по миллиону рублей на созда-
ние животноводческих ферм.

Четыре алтайских завода стали 
участниками госпрограммы «Допол-
нительные меры в сфере занятости 
населения, направленные на сниже-
ние напряженности на рынке труда 
Алтайского края в 2015 году». На эти 
цели из федерального бюджета уже 
выделено 119 млн. руб.

Отдельно власти собираются 
поддерживать тех предпринимате-
лей, которые будут развивать им-
портозамещающие производства. В 
Минэкономразвития РФ направлен 

перечень таких производств. В него 
вошел 21 инвестиционный проект 
с общим объемом инвестирования 
55 млрд. руб. Несколько проектов 
могут получить финансирование из 
государственного Фонда развития 
промышленности, если выиграют 
соответствующий конкурс.

– В действующих условиях ограни-
чения импорта и ослабления рубля 
нам необходимо использовать поя-
вившиеся конкурентные преимуще-
ства, – призывает Надежда Кузьмина и 

предлагает усилить контроль за теми, 
кто в обход контрсанкций занимается 
экспортом продукции через друже-
ственные страны.П  « »

Меры регионального антикризис-
ного плана, посвященные малому биз-
несу, можно условно разделить на две 
составляющие части: оптимизация 
налогообложения и совершенствова-
ние механизмов господдержки.

Председатель правления Алтайско-
го союза предпринимателей Юрий 
Фриц, ссылаясь на опросы коллег, 
говорит о высокой фискальной на-
грузке на малый бизнес, особенно в 
части страховых взносов.

– Мы понимаем, что снижение фи-
скальной нагрузки чревато сокраще-

нием поступлений в бюджет, но гото-
вы предлагать механизмы, которые 
позволят компенсировать потери за 
счет вывода налогооблагаемой базы из 
тени, – утверждает предприниматель.

Региональный уполномоченный 
по защите прав предпринимателей 
Павел Нестеров уже подготовил ряд 
предложений в адрес своего феде-
рального коллеги Бориса Титова, в 
которых говорится о необходимо-
сти выравнивания ставки НДС для 
сельхозпроизводителей и сельхозпе-

реработчиков. (Последние теряют на 
том, что не получают от государства 
возмещения НДС при покупке сель-
хозсырья, так как оно не облагается 
этим налогом.) Нестеров также пред-
лагает уменьшить страховые взносы 
для микробизнеса, использующего 
вмененку и упрощенку, а индивиду-
альным предпринимателям отменить 
взносы, которые они платят в размере 
1% от суммы дохода, превышающего 
300 тыс. руб. за отчетный период.

В канун Нового года был принят 
федеральный закон, дающий право 
устанавливать двухлетние налоговые 
каникулы для тех, кто только что на-
чал вести бизнес в производственной, 
социальной и научной сферах. Но, 
по словам начальника управления 
по развитию предпринимательства 
Евгения Дешевых, у части бизнес-со-

общества отношение к данной льготе 
неоднозначное, так как возможны 
злоупотребления, связанные с дро-
блением и перерегистрацией бизнеса.

– Поэтому мы ищем модель, даю-
щую гарантированный положитель-
ный результат внедрения каникул в 
крае, – сообщил Евгений Дешевых.

Наряду с высокой фискальной 
нагрузкой бизнесмены жалуются на 
недоступность кредитных ресурсов. 
Особенно это актуально в сельском 
предпринимательстве.

– Мы пока не нашли выхода из этой 
ситуации, нужны посылы на феде-
ральный уровень, – считает Юрий 
Фриц. – Минфин и ЦБ борются с ин-
фляцией, сокращением денег в эконо-
мике. Мы это видим по затрудненным 
взаиморасчетам между предприяти-
ями. Когда этот тренд сменится, пока 
не понятно.

В свою очередь Евгений Дешевых 
рассказал, какие изменения в правила 
предоставления субсидий и грантов 
малому бизнесу утвердила краевая 
власть. В частности, увеличивается 
средний размер субсидий на одного 
получателя поддержки, сохраняется 
процентная ставка за пользование 
микрозаймами на уровне 8,5% с уве-
личением срока их использования 
на инвестиционные цели до трех 
лет. В настоящее время управление 
добивается увеличения микрозайма 
с одного до трех млн. руб.

Но если одни ведомства стараются 
облегчить жизнь предпринимате-
лям, то другие по долгу службы ее 
осложняют. Растет число запросов 
и проверок правоохранительными 
органами тех, кто получал господ-
держку. Причем запрашиваются 
информация и личные дела по всем 
получателям за весь период предо-
ставления поддержки. Часто запросы 
дублируются с учетом подведомствен-
ности территории.

– По нашему мнению, эти сплош-
ные внеплановые проверки нарушают 

права субъектов бизнеса и способству-
ют тому, что предприниматели не хо-
тят впредь получать господдержку, 
– заявил на заседании МВК Евгений 
Дешевых. П

Отдельный антикризисный блок 
посвящен мерам по обузданию потре-
бительской инфляции. Так, Надежда 
Кузьмина вспомнила о договорен-
ностях с торговыми и аптечными 
сетями. Документ предусматривает 
установление минимальной торговой 
надбавки на продукты питания пер-
вой необходимости. Районные власти 
занялись ярмарками выходного дня, 
где торгуют продовольствием мест-
ные товаропроизводители по сни-
женным ценам. За первый квартал в 
крае состоялось без малого четыреста 
ярмарок.

То ли перечисленные выше меры, 
то ли в среднем невысокие зарплаты 
в Сибирском федеральном округе не 
дали разогнаться ценам. В Алтайском 
крае, как и по СФО, стоимость товаров 
в магазинах за три месяца поднялась 
на 9,7%, тогда как по России – на 11,8%. 
На конец марта край занял третье 
место среди регионов СФО по наи-
меньшей стоимости минимального 
набора продуктов питания.

Ситуация в экономике края посте-
пенно улучшается. Алтайкрайстат по 
итогам первого квартала фиксирует 
положительную динамику основных 
макроэкономических параметров. 
Сегодня это уже хорошо. Однако у ру-
ководителей предприятий настроение 
не очень хорошее. По опросам регио-
нального управления Центробанка, 
57% местных руководителей оцени-
вают экономическую обстановку на 
своих предприятиях как ухудшающу-
юся. Месяцем раньше таких ответов 
было 56%.

Евгений ШУМИЛОВ

СПРАВКА
За первый квартал 2015 года индекс производства сель-
хозпродукции составил 101%, строительных работ – 102,4%, 
жилищного строительства – 132,3%. Уровень зарегистриро-
ванной безработицы (к численности экономически активного 
населения) остается последние два месяца неизменным – 
2,1%. После существенного снижения производства промыш-
ленной продукции в январе (на 4,4%) по итогам марта индекс 
поднялся до 99%.

Не допускать нарушений

В ТЕМУ
Муниципальные образования 
с максимальным предельным 

индексом
Алтайский сельсовет,
Алтайский район  – 18,5%
Бийск     – 25,9%
Камень-на-Оби   – 25,6%
Новоалтайск    – 22,9%
Славгород   – 23,5%
ЗАТО «Сибирский»  – 21,0%
Барнаул    – 17,0%

Прогноз

По словам начальника кра-
евого управления по тарифам 
Сергея Родта, в Барнауле рост 
платы до 17% возможен только 
у тех, кто живет в полностью 
благоустроенных многоквар-
тирных домах, имеет электро-
плиту, использует очень много 
горячей и холодной воды и 

платит по счетчикам. При 
среднем расходе у этой же 
категории жильцов плата 
возрастет на 14–15%.

В благоустроенных мно-
гоквартирных домах, но с 
газовыми плитами ведом-
ство Сергея Родта прогнози-
рует рост платы на 11–13%, 
в индивидуальных жилых 
домах – на 13–16%.

Тепло в домах требует соответствующей оплаты.



 № 87 (28982) 
Среда, 20 мая, 2015 год 3КАЛЕЙДОСКОП

Урок в зеленом классе ведет Дина Егоровна Журавлева.

Кислородные коктейли обожают все пациенты.

Наталья Петрова  
на общественных работах 
от центра занятости.

СОТРУДНИЧЕСТВО

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ЧП

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.

П
Квартиры
1-комн. в новостройке (недорого, 

можно под ипотеку). Тел. 8-913-211-8697.
3-комн. в г. Барнауле из первых рук. 

Тел. 8-913-231-9318.
3-комн. на ст. Гилевка (все надворные 

постройки). Тел. 8-962-808-5620.
3-комн. в 2-квартирном доме в р.п. 

Благовещенка (надворные постройки, 
земельный участок 10 соток). Тел. 8-906-
969-6933.
3-комн. в 2-квартирном кирпичном 

доме в с. Тюменцево Тюменцевского рай-
она (72 кв. м, пластиковые окна, канали-
зация, летняя кухня, баня, гараж, огород 
8 соток, хозпостройки). Тел.: 8-913-276-
8290, в с. Тюменцево 2-12-11.
3-комн. в п. Мирный Родинского рай-

она (благоустроенная, хозпостойки, 2 га-
ража, баня, цена договорная). Тел. 25-4-63.
2-комн. (кирпич, большая лоджия, 

6/6, джакузи, цена 2800000 руб.). Тел.: 
8-905-084-5935, 250-935.
3-комн. в г. Барнауле, ул. В. Кащее-

вой, 2 (60 кв. м, 464 с., 5/9, балкон, лод-
жия, с/у раздельный). Тел.: 8-963-508-3450, 
8-913-258-3584.
4-комн. в г. Барнауле, ул. Панфилов-

цев (7/9, 464 сер., 70,4/54,3/7,5, 2 б/з, м/д, п/о, 
сантехника новая, 3000 тыс. руб.). Тел. 
8-913-361-0409.
1-комн. в г. Барнауле, переулок Па-

мятный Ленинского района (1/1, благо-
устроенная, 30 кв. м, цена 900 тыс. руб., 
торг). Тел. 8-913-361-0409.
1-комн. в г. Барнауле, ул. 40 лет Октя-

бря, 33-а (19/14, п/о, м/д). Тел. 8-913-361-0409.        

Дома
Во Власихе (2-этажный, 270 кв. м, все 

коммуникации, газ, свет, вода, 2 гаража, 
рядом школа, можно на 2 хозяина). Тел. 
8-923-655-7770.
В с. Харлово Краснощековского райо-

на (деревянный, 4 комнаты, все построй-
ки, отличное место для фермерства, пчел, 
40 соток). Тел. 8 (385-75) 21-0-17.
Дом (деревянный, жилой, 100 кв. м, 

на кромке бора, баня, сарайки, 2 погре-
ба). Тел. 8-983-350-7248.
1/2 дома в г. Барнауле (Железнодорож-

ный район, 3 комнаты, кухня, газовое 
отопление, горячая и холодная вода, пла-
стиковые окна, туалет в доме, сайдинг с 
утеплителем, сад 2,5 сотки, гараж, баня). 
Тел. 8-923-751-5841.
Половину дома (деревянный, 54 кв. 

м, водопровод, санузел, постройки). Тел. 
8-960-961-8712.
В с. Калистратиха Калманского рай-

она (деревянный, 70 кв. м, горячая и хо-
лодная вода, с/у, пластик, сайдинг). Тел. 
8 (385-51) 29-3-33.
На ст. Ребриха (сухой, теплый, 4 ком-

наты, все хозпостройки, баня, 14 соток 
земли, рядом школа, детский сад, ма-
газины, недорого, торг уместен, можно 
под материнский капитал). Тел. 8-962-
822-0617.
В с. Барсуково Тальменского райо-

на (20 кв. м, участок 10 соток, скважина, 
баня). Тел. 8-909-506-6889.
В с. Зеленая Роща Ребрихинского рай-

она (110 кв. м, вода, с/у, пластик). Тел.: 8 
(385-82) 23-946, 8-962-804-8579.
В с. Анисимово Тальменского райо-

на (40 кв. м, водопровод, баня, кухня, га-
раж, все хозпостройки, огород 20 соток). 
Тел. 8-929-327-6386.
В р.п. Тальменка (70 кв. м, газифици-

рован, канализация, насосная станция, 
пластиковые окна, подвал, гараж, баня). 
Тел. 8-906-967-7769.
Половину дома в г. Новоалтайске (50 

кв. м, 3 комнаты, деревянный, благоу-
строенный, баня, 5 соток земли, рядом 
речка, остановка, магазин, доплата ма-
шиной). Тел. 8-983-384-4860.
1 / 2 кирпичного 2-квартирного дома  

в с. Калманка (3 комнаты, кухня, с/у, уте-
пленная веранда и кладовая, пластик, 
баня, 5 соток участок, 54 кв. м, цена 1300 
тыс. руб.). Тел. 8-923-560-9162.

Сады, участки
Часть действующей усадьбы в п. Чер-

ницк (имеются вода, свет, газ). Тел. 8-961-
987-8411.
Участок под строительство в Гонь-

бе (свет, газ, вода подведены). Тел. 8-983-
184-8924.
Участок в с. Березовка Первомайско-

го района (15 соток, коммуникации – газ, 
вода, эл./эн.). Тел. 8-913-213-3923.
В сад-ве «Алтайские зори» (6,5 сотки, 

приватизирован, 2-этажный дом, камин, 
баня, удобная парковка, емкость для воды, 
все посадки). Тел. 8-962-792-9953.
В сад-ве «Спутник» («Цветы Алтая», 

7,8 сотки). Тел. 75-03-04.
В сад-ве «Простор», 8-я улица, участок 

№ 490 (8 соток, 2-этажный дом, баня, кла-
довка, проезд автобусом № 113, остановка 
«Дачи», за Михайловкой, 20 минут езды). 
Тел.: 52-53-51, 8-961-995-0200.
Участок под строительство в п. Лебя-

жье (10 соток, в собственности, 700 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-361-0409.
В сад-ве «Прутское» (30 км от горо-

да, за п. Лебяжье, 5 соток, кирпичный 
дом, подвал, баня, приватизирован). Тел. 
8-913-263-5493.
Земельный участок в сад-ве «Род-

ник» (с. Черемное, 2-этажный кирпич-
ный домик и кирпичная баня). Тел. 8 
(385-81) 33-1-30.
Земельный участок со складом, кры-

той площадкой, сторожкой. Тел. 8-962-
813-1939.
Участок в сад-ве «Овощевод» для стро-

ительства дома (с. Санниково, граница 
территории с/с, 13,5 сотки, документы 
имеются). Тел. 8-923-722-9905.

В сад-ве «Вишневое» (с. Шадрино, кир-
пичный дом, баня, авт. № 125, 126). Тел. 
8-905-989-5911.
 Садовый участок в черте города 

(домик, 4,5 сотки). Тел.: 8-913-215-1413, 
250-935.
Сад на Горе (4,5 сотки). Тел.: 8-913-215-

1413, 250-935.
В сад-ве «Сибирский садовод-1» (4,5 

сотки, приватизирован, плодоносящий, 
домик, вода, свет круглый год, подъезд-
ные пути). Тел.: 8-913-215-1413, 250-935.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
«ВАЗ-21310» (5-дверная «Нива», про-

бег 36 тыс. км, 2012 г.в., цена договорная). 
Тел.: 8-960-936-6389, 67-50-88.
«Лаура» (модель 21214, инкассатор-

ский-специальный, 2006 г.в., пробег 76 
тыс. км). Тел.: 29-27-47, 8-961-985-8978.
«ГАЗ-3110» («Волга», 2002 г.в., отс). Тел. 

8-923-169-7745.
«Хонда-Одиссей» (2000 г.в., цвет «ха-

мелеон», отс). Тел. +7-961-240-4741.
«Москвич-214145» (1998 г.в., после ава-

рии, по запчастям). Тел. 8-923-798-1794.
«ЗИЛ-130» (сельхозник, с новым дви-

гателем Д-245 турбо, с новым гидроци-
линдром). Тел. 8 (385-81) 33-1-30.
«ГАЗ-52» (бортовой, длинный кузов, 

хтс, недорого, торг). Тел. 8-906-944-7659.
«КамАЗ-55102» (+прицеп), трактор 

МТЗ-80 или меняю. Тел.: 8 (385-82) 23-946, 
8-962-804-8509.
Зерноочистительную машину ОВС. 

Тел. 8-962-813-1939.
«Тойота Дюна» (грузовик, 1996 г.в., 

дизель 3L, 91 л.с.), трактор Т-40 (1970 г.в.). 
Тел. 8-962-815-9381.
Трактор МТЗ-50, телегу 2 ПТС-4, се-

нокосилку. Тел. 8-906-968-0340.
«Тойота Платц» (2002 г.в., экономич-

ный, теплый, надежный, в отличном со-
стоянии, 215 тыс. руб., торг). Тел.: 67-52-
88, 8-903-992-1979.
Грейферные ковши (установка). Тел. 

8-913-212-6141.
Экскаватор-погрузчик МТЗ эо2621 

(2007 г.в.). Тел. 8-913-212-6141.
Трактор МТЗ-80 (КУН, 1991 г.в.). Тел. 

8-960-961-8712.
Прицеп («камазовский»). Тел. 8-906-

942-6773.

Бытовую технику
Стиральную машину, котел газовый 

сварочный (220/380), соковарку, бензопи-
лу, стекло, ворота гаражные. Тел.: 67-96-
38, 8-983-350-7248.
Газовые плиты (2-конф. и 4-конф., 

с баллонами и газом, цена договорная). 
Тел.: 8-913-229-3138, 56-30-48.

Животных
Дойных коз, козочек декабрьского 

окота, молоко. Тел. 8-913-227-5426.
Пчеломаток породы карпатка (кар-

лик), цена 700 руб. Тел.: 8-913-210-3811, 
8-923-565-0611.
Пчелосемьи, мёд с предгорья, фляги 

алюминиевые (б/у). Тел. 8-961-977-4471.
Попугая корелла. Тел. 8-963-574-7310.
Пчелосемьи, ульи (б/у). Тел. 8 (385-

53) 35-6-49.
Пчелосемьи. Тел. 8-906-963-7200.

Одежду, обувь
Платье (для выпускного вечера, очень 

красивое, цвет персиковый, в отличном 
состоянии, размер 42-44, недорого). Тел. 
8-906-962-0472.
Вещи для женщины (разм. 48, деше-

во). Тел.: 8-913-215-1413, 250-935.

Разное
Сруб бани с пиломатериалом. Тел. 

8-923-798-1794.
Биотуалет (новый, цена договорная). 

Тел. 8-913-211-2372.
Весы почтовые (100 кг), фотоаппарат 

«Фед-5», сейф под ружье. Тел. 8-962-808-5620.
Саженцы, обильно плодоносящие, 

высокоствольной вишни, ремонтантной 
земляники, жимолости (для пенсионе-
ров скидки 75%, участникам ВОВ – бес-
платно). Тел. 8-903-995-5279.
Воскотопку, фляги (б/у, 25 л), бочки 

(б/у, 50 л), магазины «Дадан» для полура-
мок (20 шт.), ульи «Дадан» (10 шт.). Тел. 
8-913-263-7312.
Продукты пчеловодства: мёд, мёд в 

сотах, пергу в сотах, вытопки, положки. 
Тел. 8-906-962-6618.

А
Сдаю
Комнату на подселение для работа-

ющей женщины, недорого. Тел. 8-962-
798-6249.

К
Комолую козу (возраст 3-4 года, на-

дой не менее трех литров). Тел.: 8 (3852) 
36-42-09, 8-962-820-0701.
«УАЗ-31514» или «ВАЗ-21213» «Нива» 

или «ВАЗ-2104» в отличном состоянии, с 
небольшим пробегом). Тел. 8-961-230-0260.
Монеты, значки, бумажные деньги, 

столовое серебро, колокольчики, само-
вары, статуэтки, патефоны. Тел.: 62-90-
97, 8-906-961-1296.

М
3-комн. квартиру в с. Рогозиха Пав-

ловского района на 1-комн. квартиру в г. 
Барнауле или продаю. Тел. 8-903-948-4527.

Р
Отдам в добрые руки пушистых, си-

бирских котят (1,5 мес.). Тел. 8-913-212-
3965.

Реклама

Продаю лён на семена, сорт Северный 
(в мешках по 50 кг). Тел.: 8-903-910-6355, 8-903-990-5499.

 
 

Реклама

Кулундинский центр за-
нятости, сотрудничая 
много лет с работода-
телями в организации 
общественных работ, 
превращает улицы и 
парки в красивые места 
отдыха, развлечений и… 
даже учебы. 

Недавно его директор 
Сергей Шешеня предложил 
журналистам «Новостей Ку-
лунды» и «АП» посмотреть, как 
это удается его коллективу. А 
для этого побывать у самых 
активных своих партнеров 
– администраций Курского 
и Кулундинского сельских 
советов.

Село Курск в 15 километрах 
от райцентра. В советское вре-
мя одно из перспективных сел, 
центральная усадьба крупно-
го совхоза. Здесь воплощены 
были грандиозные планы 
по орошению засушливой 
степи - до тысячи поливных 
гектаров. Горько-соленое озе-
ро неподалеку от села было 
превращено в пресное, оно и 
питало эти огромные ороша-
емые массивы.

Сегодня ни гектара здесь не 
орошается. Новым крестьян-
ским хозяйствам это не под 
силу. А забота о социальной 
сфере, которая когда-то созда-
валась совхозом, легла на пле-
чи местной администрации. 
Татьяна Бахтиозина, ее глава, 

и секретарь администрации 
Курского сельского совета 
Нина Вебер рассказывают, 
что работы по благоустрой-
ству в селе много. И поэтому 
приглашают тех, кто числится 
в центре занятости. А главное, 
тех, кто нужен. Территорию 
надо не только очистить, но 
и облагородить.

В этом году общественные 
работы совпали с празднова-
нием великого юбилея – 70-ле-
тия Победы.

– На первый субботник, 
– вспоминает Татьяна Вла-
димировна, – пригласили 
всех, кто состоит на учете в 
центре занятости. Ни один не 
отказался. Дружно взялись за 

наведение порядка и другие 
односельчане. Валентина Да-
ниловна Придухина, Людмила 
Михайловна Бибик, одни из 
старейших жительниц села, 
явились тоже. Люди душой 
болеют за родное село. И мо-
лодежь стараемся привлекать.

А возле сельсовета порядок 
Татьяна Бахтиозина и Нина 
Вебер наводили сами. Рябина, 
черемуха, клумбы с цветами 
возле здания заботливо ухо-
жены. Отсюда рукой подать 
большой парк. А в нем – старые 
тополя. Некоторые уже сохнут. 
На смену им вырастут сосны. 
Их недавно подсадили сюда, и 
они еще малы, но наберут силу 
при таком заботливом уходе.

На полянке – детская пло-
щадка. Здесь только что закон-
чился урок изобразительно-
го искусства. Дети рисовали 
памятник воинам-землякам, 
павшим за Родину.

А в глубине парка труди-
лись мужчины. Один из них 
– Александр Московенко то-
пором вырубал ненужную 
поросль. Остальные помога-
ли зачистить участки парка. 
Татьяна Афанасьева подбели-
вала деревья. Спросил ее, как 
платят за работу. Говорит, что 
неплохо. 

Подошли к галерее. На ней 
когда-то красовались портре-
ты передовиков. Нынешняя 
администрация решила сде-

лать стенды, посвященные 
истории села. От первой зем-
лянки до 70-летия Великой 
Победы. Материал уже собран. 
Память о своем селе берегут 
старожилы. Этому учат и мо-
лодое поколение.

В Кулунде объемы благо-
устройства и озеленения на-
много больше. И из центра 
занятости администрация 
сельского совета приглаша-
ет во время подготовки к се-
рьезным мероприятиям до 
70 человек. На лето остается 
человек 40.

– Многолетнее сотрудни-
чество с центром занятости 
позволило нам сформиро-
вать постоянные коллекти-
вы, – говорит секретарь ад-
министрации села Наталья 
Дмитриева. – Начинаем мы 
благоустройство от своего 
порога. И дальше пошли по 

центральной улице Советской. 
Там две аллеи, площадь, ме-
мориальный комплекс, по-
том сквер у вокзала. Но это 
не значит, что мы забываем 
про другие улицы. И там на-
водим порядок. Среди людей, 
приглашенных на обществен-
ные работы, находятся и та-
лантливые руководители, и 
художники-цветоводы, и озе-
ленители. Сегодня ими руко-
водит Татьяна Гордиенко. А до 
этого долгое время была Свет-
лана Денисова. Она украшала 
цветочные клумбы зелеными 
скульптурами, сейчас помога-
ет советом, консультациями.

– А что платите за такую ра-
боту? Прожиточный минимум 
есть хотя бы?

– Да, конечно.
– А еще мы доплачиваем 

каждому. Максимум две ты-
сячи, – подводит итог ведущий 
специалист центра занятости 
Марина Антипова.

– А вам, наверное, хотелось 
бы, чтобы такие бригады ра-
ботали на постоянной основе?

– Мы об этом только меч-
таем. Все упирается в финан-
сы. Нас пока выручает центр 
занятости. Благодаря такому 
сотрудничеству Кулунда ста-
новится краше. Вы сами это 
скоро увидите. Когда вслед за 
зеленым нарядом она украсит-
ся цветами, зелеными сказоч-
ными фигурами.

Николай ГУРТЕНКО 
(фото автора)

На зелёной волне

Лечебные свойства «Медуницы»
Единственный в Рубцовске 
детский санаторий нуждает-
ся в новом помещении, чтобы 
оздоровить как можно боль-
ше детишек.Н   –  

«Медуница» работает уже более 
двадцати лет, последние десять – в 
статусе краевого лечебно-профилак-
тического учреждения. Улучшилось 
финансирование, и благодаря этому 
удалось провести масштабный ре-
монт, обновить оборудование. Когда 
санаторий принадлежал городу, день-
ги при постоянном дефиците мест-
ного бюджета чаще всего оставались 
на бумаге, удавалось получать лишь 
какой-то необходимый минимум.

– Когда нас передали на краевое 
содержание, то выделили те же сред-
ства, которые были заложены в му-
ниципальном, но мы их не получали, 
и на нас свалились большие деньги. 
Оказывается, 400 тысяч предназна-
чалось только на оборудование. И мы 
стали все покупать, – рассказывает 
главный врач Сергей Кулеш. – К тому 
же мы сотрудничали со страховым 
фондом и оттуда приходили хорошие 
деньги. В 2009 году мы заработали 12 
миллионов, это было больше нашего 
бюджета.Д  !

Ежегодно в «Медунице» оздорав-
ливается более 700 детей. Один за-
езд – 50 человек. Причем только 20 
процентов от этого числа рубцов-

чане, остальные – жители районов 
Рубцовского медицинского округа. 
Самый горячий сезон, конечно, лето. 
Садики закрываются на ремонт, и 
взрослые пользуются возможно-
стью поправить здоровье малышей. 
Крайздрав дает дополнительные 
путевки.

Один день пациента обходится 
краевому бюджету в 1500 рублей, 
родители не платят ни копейки. Сюда 
включено не только лечение, но и 
пребывание ребенка в санатории, 
а находится он в течение 21 дня. По 
мнению медиков, самый оптималь-
ный режим. За это время проводится 
все необходимое лечение.

В санаторий принимают ребяти-
шек с разными заболеваниями, но 
превалируют бронхо-легочная пато-
логия, неврология и аллергология.

– В основном – это физиолечение, 
фитолечение, ароматерапия, баль-
неолечение, – поясняет главврач. – 
У нас есть и минеральные воды, но 
привозные. Из них делаем ножные 
ванны.

Из каждого заезда 20-30 процентов 
детей – это те, кто поступает повтор-
но. После санатория родители видят, 
что ребенок три-четыре месяца не 
болеет, и стараются снова сюда его 
отправить.

– В первый раз мой сын попал в 
«Медуницу» после пневмонии, кото-
рую перенес очень тяжело. Лечение в 
санатории помогло: практически год 
не было простудных заболеваний, 
– говорит Ирина Горбунова, мама 
семилетнего пациента. – Здесь хо-
рошее лечение и восстановительная 
терапия. Досуг детей организован 

интересно. Сейчас Егор проходит 
комплексное лечение, его консуль-
тирует невролог.

– Мне нравится ходить на зарядку, 
там такой тренажер – на нем ходить, 
бегать на беговой дорожке, – по-дет-
ски непосредственно добавляет маль-
чик. – Здесь дают сладкие таблетки, 
воздушный лимонад.

– Питание очень хорошее, – под-
тверждает мама. – Постоянно фрук-
ты, овощи. Когда вечером навещаю 
ребенка, он говорит, что ему ни-
чего не надо. Главное, что Егор не 
скучает.

Воздушный лимонад – это не что 
иное, как кислородный коктейль. Его 
обожают все без исключения паци-
енты. Прописанные процедуры, за-
нятия в зале лечебной физкультуры 
тоже дают положительные эмоции. 
Такое лечение только в радость.

Четверо докторов и восемь мед-
сестер делают все возможное, что-
бы ослабленные детки окрепли и 
забыли о своей болезни хотя бы на 
несколько месяцев. Увеличение пе-
риода ремиссии свидетельствует об 
эффективности лечения.

Поскольку дети находятся в 
санатории круглосуточно, для 
них организован досуг. До обеда 
за ними только присматривают, 
потому что в это время в основном 
и проходят лечебные процедуры. 
А после полдника начинаются и 
спектакли, и дискотеки, и много 
чего еще. В «Медунице» есть специ-
алист, который организует развле-
кательные мероприятия с учетом 
возраста аудитории. Интересно 
всем: и четырехлетним малышам, 
и 15-летним подросткам.

С  « »
«Медуница» – единственный дет-

ский санаторий не только в Рубцов-
ске, но и в медицинском округе, и 
желающих попасть в него куда боль-
ше, чем это позволяют имеющиеся 
площади.

– Нам нужно новое здание, из это-
го мы уже выросли, – говорит Сер-
гей Кулеш. – Существует большой 
пласт неохваченных детей. В школах 
ученики проходят профосмотры, 
где выявляются проблемы со здо-
ровьем, а что дальше? Или, напри-
мер, ребятишки с ДЦП. Мы начали 
работать с городскими, а ведь они 
есть и в районах. Да и условия соз-
даны только для тех, кто может себя 
обслуживать. Недавно ко мне об-
ратилась мама такого ребенка. Он 
не может ходить, только ползает. 
Я его взять не могу, потому что в 
здании нет лифта, а он нуждается 
в лечении.

В то же время в Рубцовске реша-
ется судьба еще одного санатория. 
То ли будет существовать «Тонус» в 
данном статусе, то ли нет – не ясно. 
Экономическое положение учрежде-
ния сложное. В прошлом году «Тонус» 
оказал услуг всего на 10-15 процентов 
от возможного. Руководство ищет 
варианты выживания.

Сергей Кулеш, конечно, мечтает, 
чтобы это большое здание, располо-
женное в парковой зоне, досталось 
«Медунице». Тогда хватит площадей, 
чтобы принять всех желающих. А 
работать есть кому.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)АП ‐ИНФО

«Как скоро Пенсионный фонд 
начнет принимать заявления 
на выплату 20 тысяч рублей из 
средств материнского капитала? 
Они были обещаны как антикри-
зисная мера. Что нужно сделать, 
чтобы их получить?

С уважением Тамара ПЕТРОВА, 
мама двоих несовершеннолетних 
детей».

Вот что ответили «АП» в Отделе-
нии ПФР по Алтайскому краю:

– Прием заявлений на выплату 
этой суммы в управлении Пенсион-
ного фонда края начали с 5 мая. По 
данным на 12 мая, за единовремен-
ной выплатой уже обратилось более 4 
тысяч владельцев сертификата МСК. 
Всего же на получение денег претен-
дуют 65 тысяч алтайских семей, не 
распорядившихся или частично 
использовавших средства капитала.

Воспользоваться правом на по-
лучение единовременной выплаты 
могут семьи, которые получили или 
получат материнский сертификат 
по состоянию на 31 декабря 2015 
года и не использовали всю сумму 
материнского капитала на основные 

направления его расходования. Что-
бы получить единовременную вы-
плату, заявление в ПФР необходимо 
подать не позднее 31 марта 2016 года. 
Обращаться за деньгами могут все 
проживающие на территории края 
владельцы сертификата, вне зави-
симости от того, сколько времени 
прошло со дня рождения ребенка, 
давшего право на его получение.

В заявлении необходимо указать 
номер СНИЛС, серию и номер серти-
фиката МСК. При себе надо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, 
и банковскую справку о реквизитах 
счета, на который в двухмесячный 
срок единым платежом будут пере-
числены 20 тысяч рублей или сум-
ма остатка на счете мамы, если она 
составляет менее 20 000 рублей. Эти 
деньги семьи смогут использовать на 
повседневные нужды.

Напомним, единовременная 
выплата из средств материнского 
капитала предусмотрена Планом 
первоочередных мероприятий по 
обеспечению устойчивого развития 
экономики и социальной стабиль-
ности в 2015 году.

АКЦИЯ
С 1 мая по 30 июня прохо-
дит большая акция «Удачная 
подписка – Лето 2015». Обрати-
те внимание, в акции примут 
участие квитанции, оформлен-
ные именно в этот период. Срок 
подачи заявок заканчивается 13 
июля 2015 года.

К участию в акции допускаются чи-
татели, достигшие 18-летнего возраста и 
оформившие подписку на второе полуго-
дие 2015 года. Необходимо не только офор-
мить подписку, но и отправить копию 
подписной квитанции с номером вашего 
телефона к нам в редакцию по адресу: 
656049, г. Барнаул, ул. Короленко, 105, 
с пометкой «Удачная подписка – Лето 
2015».

В редакции каждому письму с копией 
подписной квитанции (абонементом) при-
сваивается порядковый номер. Каждый 
сотый участник становится победителем.

Победители акции определяются ме-

тодом обратного отсчета. В период с 13 по 
18 июля будут подведены итоги, имена 
победителей акции будут опубликованы 
в краевой массовой газете «Алтайская 
правда» в срок до 25 июля 2015 года.

Участники акции, ставшие победите-
лями, должны обратиться в редакцию 
газеты «Алтайская правда» за получением 
подарка до 31 декабря 2015 года. Подар-
ки участникам выдаются при наличии 
документа, удостоверяющего личность. 
Невостребованные подарки после исте-
чения данного срока не выдаются.

Полная информация о проведении 
стимулирующей акции размещается на 
нашем сайте www.ap22.ru., телефон для 
справок (3852) 63-31-17.

Успейте оформить подписку до 30 
июня, и пусть удача улыбнется вам.

P.S. Для вручения подарков мы до сих 
пор ждем победителей первого полуго-
дия 2015 года:

Р.В. Иванову (г. Барнаул);
Г.В. Гюндер (Шелаболихинский район, 
с. Ильинка).

«Алтайская правда» 
дарит подарки 16 мая в городской 

больнице № 5 Барна-
ула скончалась моло-
дая женщина.

Причиной её смерти 
явилось тяжелое течение 
бактериальной инфекции.

Комментируя эту тра-
гедию, в Главном управ-
лении Алтайского края по 
здравоохранению и фарма-
цевтической деятельности 
сообщили, что по данному 
факту создана следствен-
ная комиссия, проводятся 
все патолого-анатомиче-
ские, гистохимические и 
служебные расследования.

После получения всех 
результатов, а также по 
данным служебного рас-
следования будет сфор-
мулировано и передано в 
СМИ официальное заклю-
чение о причине смерти.

Соб. инф.

Идёт 
расследование
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За счет госпрограммы развития 
культуры края проводятся твор-
ческие школы, финансируются 
поездки детей на престижные 
конкурсы и фестивали, благодаря 
чему в последние годы число участ-
ников выросло втрое. Талантливые 
юные музыканты выступали на 
фестивалях благотворительных 
фондов Владимира Спивакова и 
Мстислава Ростроповича в Англии, 
США, Швеции, Швейцарии, Япо-
нии. И во многом благодаря под-
держке краевого смотра сложилась 
творческая судьба многих юных 
дарований. А помогают смотру в 
реализации различных проектов 
многие организации, среди них 
– краевое отделение Российского 
детского фонда, Художественный 
музей, краевая филармония, газета 
«Алтайская правда», краевое отде-
ление Союза художников, оркестр 
«Сибирь».

Директор краевого методиче-
ского центра по художественному 
образованию Светлана Королёва 
рассказала «АП»:

– Хотя мы все 25 лет существо-
вания смотра проводим концерт 
победителей с оркестром «Си-
бирь», в этом году впервые он 
состоится на новой концертной 
площадке, и мы очень рады, что 
у оркестра теперь есть такое пре-
красное помещение. Знаете, эту 
работу с юными дарованиями 
начинал основатель «Сибири» 
Евгений Иванович Борисов, ко-
торый как никто понимал, что 
для детей это особое событие. 
Для него репетиции с учащими-
ся были особым видом занятий, 
тоже своего рода обучением… Мы 
обязательно приглашаем высту-
пить на этих концертах бывших 
победителей. Сегодня, например, 
сыграет домрист Роман Чардын-
цев – ученик нашего известного 
педагога Нины Семеновны Шуш-
новой из Новоалтайска. Сейчас 
он уже учится в Новосибирской 
консерватории, в этом году стал 
золотым медалистом Всероссий-
ских Дельфийских игр. Концерт 

мы решили назвать «Звезды из бу-
дущего»: конечно, пока эти юные 
таланты еще не звезды в истинном 
смысле, но представьте, какими 
замечательными артистами они 
скоро станут!

– У нас много талантливых де-

тей, – продолжает Светлана Бо-
рисовна. – Наши юные скрипачи 
недавно в очередной раз изумили 
публику на Всероссийском телеви-
зионном конкурсе «Щелкунчик», 
и Маргарита Гладышева из Барна-
ульской ДМШ № 5 выступит с ор-
кестром. Мы увидим выступление 
солистки молодежного ансамбля 
песни и танца «Алтай» Ани Галки-
ной – а когда-то она занималась 
классическим балетом и завоевала 
Гран-при на международном кон-
курсе в Одессе. И все спрашивали: 
«А где это вообще – город Новоал-
тайск?» Но не менее ценны для нас 
замечательные педагоги, и сегодня 
мы будем чествовать их на сцене. 

Многие из них уже много лет вос-
питывают таланты.

Среди педагогов-лауреатов – 
Нина Шушнова, которая уже 55 
лет преподает в Новоалтайской 
школе искусств № 1. Поддержка, 
которую дети получают на смотре 
«Юные дарования Алтая», дает им 
уверенность в себе и правильно-

сти их жизненного выбора, гово-
рит педагог. В этом году в рамках 
смотра награждены двое ее учени-
ков-домристов – семиклассница 
Полина Сергиенко, стипендиат 
фонда Владимира Спивакова, и 
третьеклассник Саша Горский. 
Нина Семеновна говорит: «Я счи-
таю, что мне очень везет с учени-

ками, которые буквально живут 
музыкой. А я просто кропотливо 
выполняю свою работу. Для меня 
настоящее счастье, когда они чув-
ствуют себя артистами на сцене. 
Если же ребенку выпала честь 
играть с оркестром, значит, в ка-
кой-то степени он уже состоялся».

Награды педагогам вручила Еле-
на Безрукова, начальник управле-
ния по культуре и архивному делу. 
Губернаторских стипендий в этом 
году удостоились преподаватели 
краевого музыкального колледжа, 
Новоалтайского художественно-
го училища, Бийского и Рубцов-
ского музыкальных колледжей, 
барнаульских музыкальных школ 
№ 2 и № 5, Барнаульской ДШИ 
№ 8, Родинской и Завьяловской 
школ искусств и школы искусств 
№ 1 города Новоалтайска. Кроме 
того, Елена Безрукова поблагодари-
ла сотрудников краевого методиче-
ского центра по художественному 
образованию, которые «много лет 
ведут работу с музыкальными и 
художественными школами и 
юными дарованиями, очень лю-
бят свое дело, детей и искусство». 
Особую благодарность начальник 
краевого управления выразила 
Вере Горобченко, которая стояла 
у истоков конкурса и много лет 
возглавляла методический центр.

В финальном концерте высту-
пили не только нынешние лауре-
аты, но и победители прошлых 
лет (домрист Роман Чардынцев, 
гитарист Алексей Сартаков, аккор-
деонист Дмитрий Косоговский), а 
также солисты Государственного 
молодежного ансамбля песни и 
танца «Алтай» и ансамбля бального 
танца краевого колледжа культу-
ры. В исполнении юных скрипачей 
Маргариты Гладышевой, Татьяны 
Крячковой, Глеба Шехтмана и Да-
рьи Кулишкиной, пианиста Андрея 
Галошина, саксофонистки Елиза-
веты Жилёвой и многих других 
музыкантов прозвучали произ-
ведения Вивальди, Чайковского, 
Шопена и Шостаковича.

Любовь КАРПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

НОВОСТИ
«Здравствуйте, 
дорогие мои…»

Во Всероссийском мемориальном 
музее-заповеднике Василия Шукши-
на в рамках «Музейной ночи» состо-
ялись бенефис одного экспоната и 
открытие новой выставки.

Гостям музея была представлена раз-
нообразная программа: экскурсия по 
выставке «Бессмертный полк. Сростин-
цы – участники Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 гг.». Экспозиция 
«Жди меня, и я вернусь…» рассказывала 
о письмах военных лет.

Стало уже доброй традицией в рам-
ках «Музейной ночи» проводить бене-
фис одного экспоната. В нынешнем году 
бенефицианткой стала книга Василия 
Шукшина «Любавины», вышедшая в 
издательстве «Советский писатель» в 
1965 году.

Также в рамках «Музейной ночи» 
прошло открытие художественно-до-
кументальной выставки «Здравствуйте, 
дорогие мои…», на которой представле-
ны письма Шукшина матери и сестре. 
Об этих документах можно сказать, что 
они пережили три рождения. Первое 
случилось, когда Василий Макарович 
их написал (период с 1949 по 1952 год). 
Второе – когда сростинские мальчишки 
Роман Тарбоков и Сергей Лактюшин 
случайно нашли письма на чердаке 
дома, где когда-то жила мать Василия 
Макаровича – Мария Сергеевна. Третье 
рождение – реставрация писем в 2014 
году. Всего на выставке представлено 
17 посланий и два документа – рабочий 
блокнот и тетрадь с тематическими 
планами по русскому языку и литерному 
чтению в пятых классах Сростинской 
вечерней школы.

Художественную часть выставки 
составляют работы заслуженных ху-
дожников РФ Ильбека Хайрулинова 
«Шукшин. Сны матери» и Майи Ковеш-
никовой «Пятый сон матери», художни-
ков Геннадия Буркова «Письмо от сына», 
Ивана Попова «Шукшин в своём доме» 
и «Портрет Н.М. Зиновьевой», Михаила 
Жеребцова «Портрет М. С. Куксиной», 
Владимира Лапина «Василий Шукшин 
на малой родине».

В исполнении духового оркестра во-
енной части № 3484 Бийска прозвучали 
песни военных лет. На протяжении всей 
«Ночи» работало ретрофотоателье, где 
каждый гость музея мог сфотографи-
роваться на память.

Православная 
премия

На Алтае идёт прием заявок на со-
искание литературной премии.

Алтайской митрополией, краевой 
универсальной научной библиотекой 
им. В.Я. Шишкова и журналом «Бийский 
вестник» учреждена Православная ли-
тературная премия имени святителя 
Макария, митрополита Алтайского.

Конкурс на соискание звания ла-
уреата пройдет в трех номинациях: 
«Проза», «Поэзия» и «Православное крае-
ведение». Оргкомитет ждет заявок от 
поэтов и писателей, проживающих не 
только на территории региона. Так, 
на данный момент уже известно об 
участии литераторов из Казахстана и 
Республики Алтай. Прием заявок бу-
дет идти до 31 октября 2015 года, далее 
экспертная комиссия во главе с членом 
высшего творческого совета Союза пи-
сателей России, главным редактором 
журнала «Бийский вестник» Виктором 
Буланичевым примется за работу и вы-
берет победителей. Торжественное на-
граждение пройдет в январе 2016 года. 
Лауреатам будут вручены нагрудные 
знаки (медали митрополита Макария 
II степени), дипломы и денежные пре-
мии. Учредители конкурса отмечают, 
что премию предполагается вручать 
ежегодно.

Владимир Черных, протодьякон, 
председатель комиссии по культуре 
Барнаульской епархии, отметил:

– Епархиальная награда святителя 
Макария, просветителя Алтая, утвер-
ждена в 2014 году, и пока ею не был 
награжден ни один деятель культуры 
региона. Мы надеемся, что конкурсная 
комиссия подойдет к своей работе с пол-
ной ответственностью и представит 
к награде действительно достойных 
авторов, чьи труды смогут направлять 
людей по нравственному пути в жизни, 
приблизить их к Богу. Конкурс может 
стать толчком для духовного развития 
людей. И мы надеемся, что соискатели 
премии подойдут к нему с полным по-
ниманием значимости своей работы.

Инициатором учреждения право-
славной премии выступил преосвя-
щеннейший Сергий, управляющий 
Алтайской митрополией. Подробнее 
о новой литературной премии можно 
узнать на официальном сайте Барна-
ульской епархии.

Соб. инф.

Звёзды из будущего

Выбор – из полутора тысяч!

КРАЕВОЙ СМОТР

В крае завершился X фестиваль 
«Издано на Алтае».

Впервые в крае «Дни сибирской книги 
на Алтае» прошли в 2005 году. Это был со-
вместный проект краевой универсальной 
научной библиотеки им. В.Я. Шишкова 
(АКУНБ), Ассоциации писателей Сибири и 
Имидж-студии Слободчиковых. Гостями 
праздника стали писатели из Москвы, 
Новосибирска, Иркутска, Кемерова, Ха-
баровска, представители издательств, 
сибирских журналов. Среди участников 
«Дней» был и журналист «Алтайки» Вале-
рий Слободчиков. Тогда, в 2005-м, случи-
лось немало творческих встреч и «круглых 
столов», специально к празднику была 
открыта книжно-иллюстративная вы-
ставка «Литературная сибириада». Именно 
«Дни» положили начало фестивалю книги 
«Издано на Алтае-2006» в современном 
формате.

И вот завершился уже десятый празд-
ник книги. За полтора месяца на различ-
ных площадках прошло 18 мероприятий, 
на которых побывало более 2500 человек. 
Финальным аккордом фестиваля стало 
торжественное награждение победителей 
и лауреатов конкурса «Лучшая книга Ал-
тая». Оно прошло в главной библиотеке 
края, в зале, где с 24 марта была развернута 
книжная выставка.

В экспозиции этой выставки была 
представлена вся печатная продукция, 
выпущенная полиграфическими пред-
приятиями и издающими организациями 
края в минувшем году, она поступает в 
фонд библиотеки на основании закона 
Алтайского края «Об обязательном эк-
земпляре документов». Если в первый год 
проведения конкурса «Издано на Алтае» 
было всего 300 участников фестиваля, то 
по результатам книгоиздательской дея-
тельности 2014-го число их увеличилось 
в пять раз – стало более 1,5 тысячи.

– Мы очень рады тому, что литература, 
научная деятельность и издательское дело 
на Алтае развиваются и читающая публи-
ка может знакомиться с интересными, 
красивыми и нередко эксклюзивными 

книгами, созданными в Алтайском крае, 
– сказала директор «Шишковки» Татьяна 
Егорова.

Помимо Егоровой в жюри конкурса 
«Лучшая книга Алтая-2014» входили на-
чальник профильного управления Елена 
Безрукова (председатель жюри), дирек-
тор краевой детской библиотеки им. Н. 
К. Крупской Татьяна Кушвид, директор 
Художественного музея Инна Галкина, 
ректор АлтГУ Сергей Землюков, профес-
сор АлтГТУ Николай Ростов, генераль-
ный директор ИД «Барнаул» Александр 
Михельсон.

Дипломы и памятные знаки, изготов-
ленные на Колыванском камнерезном 
заводе из ревневской яшмы и порфира, 
были вручены авторам и авторским кол-
лективам семи изданий-победителей. 
Отмечены были также двенадцать книг 
– лауреатов конкурса.

Интрига конкурса сохранялась до по-
следнего, и о своей победе наша коллега 
Наталья Теплякова узнала уже в стенах 
«Шишковки». Произведение – первая ла-

сточка в серии «Алтай. Судьба. Эпоха», – 
посвященное Алексею Скурлатову, стало 
победителем в номинации «Лучшая книга 
об истории и людях Алтайского края».

Вот что рассказала взволнованная 
Наталья:

– Для меня награда стала приятным 
сюрпризом – не ожидала, что книгу так 
высоко оценят. Я очень благодарна доче-
ри моего героя, Нелли Алексеевне. Она 
дала мне письма, ответила на все вопро-
сы. Представляю, как ей было тяжело это 

делать в тот год – умер отец, который был 
для нее всем…

Сложной задачей было проследить 
боевой путь Алексея Ивановича, пото-
му что многие документы утеряны. Про 
болгарскую страницу в истории памят-
ника никто прежде не писал. Никто даже 
в советское время не доехал до Методи 
Витанова... Для меня, как автора, боль-
шой удачей стала поездка в Болгарию, 
она многое дала.

В номинации «Лучшая книга для де-
тей» победителем была названа книга В. 
Шукшина «Далекие зимние вечера», подго-
товленная коллективом краевой детской 
библиотеки им. Н.К. Крупской и специ-
алистами АлтГПУ. Главная особенность 
издания в том, что оно иллюстрировано 
рисунками учащихся художественных 
школ края, а перед каждым рассказом 
размещен краткий отзыв современных 
детей о прочитанном. Как известно, эту 
книгу на вечере памяти Шукшина вру-
чила президенту России Лидия Федосе-
ева-Шукшина. Она просила Владимира 
Путина помочь издать сборник рассказов 
писателя большим тиражом, чтобы он 
был доступен школьникам всей России.

Punk You Brands – агентство, которое 
занимается созданием и продвижением 
брендов, разработкой коммуникацион-
ных стратегий и креативных концепций. 
Оно было основано в 2009 году Ильдаром 
Шале и Данилом Снитко. Несмотря на 
молодость, Punk You Brands – многократ-
ный победитель фестивалей рекламы и 
дизайна. В 2011 году агентство вошло в 

топ-10 лучших брендинговых агентств 
России, с 2013-го – действительный член 
Европейской ассоциации дизайна упаков-
ки EPDA. В 2014 году бренд De’Nastia попал 
в подборку «10 лучших новых российских 
брендов» в журнале Forbes Russia.

Диплом победителя конкурса агент-
ство получило в номинации «Лучшее 
художественное оформление книги» за 
издание «Барнаул: фотоальбом». Арт-ди-
ректор компании Punk You Brands Данил 
Снитко признался:

– Победе рада вся наша команда, тем 
более что сам факт участия в конкурсе 
был неожиданностью!

Это был очень большой, долгий про-
ект, над которым мы работали полгода. И 
очень ценно для всех нас, что книга полу-
чает хорошие, теплые отзывы от широкой 
аудитории – а теперь и от профессионалов 
в различных областях знаний.

Помимо победителей и лауреатов кон-
курса аплодисментами приветствовали 
гости праздника известного в крае че-
ловека. За большой вклад в изучение и 
популяризацию творческого наследия 
В.М. Шукшина, в многонациональную 
культуру, литературу, искусство и сохра-
нение русского языка была награждена 
заведующая отделом редкой книги АКУНБ 
им. В.Я. Шишкова Валентина Кладова. 
Ей вручили юбилейную медаль «Васи-
лий Шукшин», учрежденную в 2014 году 
Союзом писателей России и журналом 
«Бийский вестник».

Светлана ТИРСКАЯ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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ЛУЧШАЯ КНИГА АЛТАЯ
«Лучшее краеведческое издание» – альбом «Государствен-

ный музей истории литературы, искусства и культуры Алтая» 
(авторская группа под руководством директора ГМИЛИКА 
Игоря Короткова).

«Лучшее научное издание» – серия научных изданий (доктор 
геолого-минералогических наук, профессор Алтайской государ-
ственной академии образования им. В.М. Шукшина Анатолий 
Гусев).

«Лучшее художественное оформление книги» – книга 
«Барнаул: фотоальбом» (Punk You Brands).

«Лучшая книга для детей» – книга В. Шукшина «Далекие 
зимние вечера» (подготовлена коллективом краевой детской 
библиотеки им. Н.К. Крупской и специалистами АлтГПУ).

«Лучший стихотворный сборник» – сборник стихов поэ-
тов-фронтовиков Алтайского края «Это память листает стра-
ницы...» (составители – Аделаида Коган и Алина Россинская).

«Лучшая книга об истории и людях Алтайского края» 
– книга «Алексей Скурлатов» (Наталья Теплякова).

«Лучший издательский проект» – проект «Шукшин В.М. 
Собрание сочинений в 9 т.».

Книга Натальи Тепляковой «Алексей Скурлатов» победила в одной из номинаций.

Учащаяся ДМШ при Рубцовском музыкальном 
колледже Ксения Головина исполнила 

«Песенку Пепиты» Дунаевского.

Творческий путь гитариста 
Алексея Сартакова когда-то 
начался с краевого смотра.

В концерте приняли участие солисты молодежного ансамбля песни и танца «Алтай» 
Антон и Степан Копилевичи.

Концерт «Зима» Вивальди прозвучал в исполнении обладательницы 
«Бронзового Щелкунчика» Маргариты Гладышевой.


